

Einige Daten zum Protestantismus

1517: Martin Luther (1483-1546) kritisiert in 95 Thesen den Ablasshandel, mit dem die katholische Kirche ihren Geldbedarf deckt.

1520: Am 10. Dezember vollzieht Luther den endgültigen Bruch mit der katholischen Kirche. Daraufhin wird er am 3. Januar 1521 durch die Bannbulle *Decet Romanum Pontificem* exkommuniziert.

1521: Kaiser Karl V. und der versammelte Reichstag in Worms verbietet mit dem Wormser Edikt Luthers Lehre. Er wird für vogelfrei erklärt, wird jedoch heimlich von Kurfürst Friedrich dem Weisen entführt und auf der Wartburg in Sicherheit gebracht.

1524/25: Die Bauern fühlen sich durch die Ideen der Reformation in den Aufständen mit den Territorialherren bestärkt. Im großen Bauernkrieg richten sie sich in den „12 Artikeln“ besonders gegen die Abschaffung alter Rechte durch die Grundherren und stellen Forderungen, die sie aus dem Evangelium ableiten.

1531: Im so genannten Schmalkaldischen Bund schließen sich die protestantischen Territorialherren zur Verteidigung der Reformation zusammen. Dies führt schließlich zur politisch-konfessionelle Spaltung des Deutschen Reiches.

1541: Johann Calvin (1509-1564) begründet den Calvinismus in Genf.

1555: Der Augsburger Religionsfrieden läßt die katholische und die lutherische Konfession im Deutschen Reich zu. Der Fürst bestimmt jedoch die Religion seiner Untertanen (*cuius regio, eius religio*).

1598: Das Edikt von Nantes beendet die Religionskriege in Frankreich. Das Edikt gewährte den Hugenotten Religionsfreiheit, machte sie allerdings auch vom König abhängig. Dadurch wurde eine Spaltung Frankreichs in politisch-konfessionelle Gruppierungen verhindert.

1685: Auf Druck der katholischen Kirche hebt König Ludwig XIV. das Edikt von Nantes wieder auf. Daraufhin verlassen viele Hugenotten Frankreich oder konvertieren zum katholischen Glauben.

1789: Die französische Revolution gewährt mit der Erklärung der Menschenrechte die Religionsfreiheit. 1793 wird die freie Religionsausübung von den Sansculotten widerrufen und 1797 endgültig von der Nationalversammlung anerkannt.

1842: In Luxemburg bildet sich die erste protestantische Gemeinde.



Martin Luther © Bibliothèque publique et universitaire Neuchâtel